



Journée internationale des Nations Unies pour l'élimination de la pauvreté

Consultation sur le thème 2024-2025

Chers amies, chers amis,

Nous sommes heureux de lancer le processus de consultation sur le thème du 17 octobre pour les deux prochaines années (2024 et 2025). Comme beaucoup d'entre vous le savent déjà, la <u>Journée mondiale du refus de la misère</u> est commémorée depuis 1987 par le <u>Mouvement ATD Quart Monde</u>. Depuis 1992, le 17 octobre est reconnu par les Nations Unies comme la Journée internationale pour l'élimination de la pauvreté (IDEP) et commémoré par les différents programmes de l'ONU et de nombreux groupes à travers le monde, au-delà du Mouvement.

La détermination du thème du 17 octobre au niveau mondial est un processus précieux dans lequel les personnes en situation de pauvreté et les groupes ou les organisations qui travaillent avec elles ont directement leur mot à dire. Votre contribution à ce processus de consultation permet de choisir le thème qui sera observé par les Nations unies et de façonner l'esprit et le contenu de la note explicative. Le 17 octobre est commémoré par un très grand nombre d'acteurs différents à travers le monde et nous sommes conscients que tous les groupes ne commémoreront pas cette journée exactement d'après le thème choisi. Ceci étant, le fait d'avoir un thème au niveau mondial nous aide à maximiser l'impact de cette journée et à mettre en lumière des thèmes spécifiques qui préoccupent les personnes en situation de pauvreté.

Nous avons l'honneur de vous inviter maintenant à vous exprimer dans le cadre de la consultation pour 2024 et 2025. Pour ce faire, merci de remplir le formulaire en suivant le lien cidessous :

https://nextcloud.atd-quartmonde.org/index.php/apps/forms/s/aSrtYmHZam3CJSorqN7ESz9k

Vous trouverez ci-dessous deux grands thèmes proposés par le Mouvement ATD Quart Monde en lien avec nos amis et partenaires de New York pour la commémoration des 17 octobre 2024 et 2025. Ces propositions tiennent compte de la promesse de « mettre fin à la pauvreté sous toutes ses formes et partout dans le monde » qui tient une place importante dans l'agenda 2030 des Nations unies ainsi que dans les différents processus y afférant, notamment la Commission du développement social (février), le Forum politique de haut niveau sur le développement durable (juillet), le Sommet de l'avenir (septembre) et le 30e anniversaire de l'Année internationale des familles en 2024. Les thèmes proposés tiennent également compte de la recherche sur les <u>Dimensions cachées de la pauvreté</u> menée par ATD Quart Monde en collaboration avec l'Université d'Oxford, qui a suscité, chers amis, chères amies, des réflexions profondes et des pistes d'action que nous voulons continuer à explorer avec vous en 2024 et 2025.

Veuillez noter que le titre exact du thème sera finalisé en avril sur la base des réponses reçues dans le cadre de ce processus de consultation.

Thème 1 : Vaincre la maltraitance sociale et institutionnelle

Les personnes en situation de pauvreté ont parlé de l'éclatement des familles, de la façon dont elles sont tenues pour responsables de la pauvreté, de la faible qualité ou de l'inadéquation des services publics et sociaux, ou encore des différents obstacles (y compris l'identité juridique) à l'accès à ces services. Ces affronts à leur dignité développe et nourrit en elles un sentiment d'exclusion et d'humiliation, voire de préjudice, causé par des institutions conçues pour leur donner les moyens d'agir ou de se prendre en charge. Ce thème mettra en évidence les dimensions « relationnelles » cachées de la pauvreté : 1) la façon dont les personnes en situation de pauvreté sont perçues négativement et mal traitées par la société et 2) la façon dont les institutions, par leurs actions ou leur inaction, échouent à répondre de manière appropriée et respectueuse aux besoins des personnes en situation de pauvreté.

Thème 2 : De nouveaux lendemains pour chaque enfant, chaque famille et chaque personne laissée pour compte

Les familles en situation de pauvreté ont souvent parlé de l'impact des inégalités sur leur vie et de la douleur causée par la séparation de leur famille en raison de leur situation difficile. Dans certains contextes, les parents se sentent ou sont amenés à se sentir inadéquats et honteux de leur situation et sont constamment inquiets pour l'avenir de leurs enfants et de leur famille. Ce deuxième thème est celui de l'autonomisation. Il vise à mettre en avant les conditions à rassembler pour que les personnes en situation de pauvreté reprennent en main leur propre destin et construisent un avenir pour chaque enfant et chaque famille. Ces conditions incluent le droit à une identité juridique, le droit à une histoire, le droit à un environnement durable et pacifique propice à leur développement et à leur prospérité. Le deuxième thème s'appuiera sur le travail de plaidoyer du mouvement en faveur de la famille et s'inscrit parfaitement dans le contexte mondial du 30e anniversaire de l'Année internationale des familles proclamée par les Nations unies en 2024.

Retrouver <u>le formulaire de la consultation ici</u> et en version imprimable ci-dessous.

Merci de votre contribution.

Aye Aye WIN Présidente du Comité international 17 octobre

ANNEXE 1 – Questionnaire (version imprimable)

Quel thème a votre préférence ?												
Voici deux propositions de thème travaillées par le Mouvement ATD Quart Monde avec nos partenaires à l'ONU. Dites-nous quel est le thème le plus important pour vous. Vous pouvez choisir les deux.												
☐ Vaincre la maltraitance sociale et institutionnelle												
De nouveaux lendemains pour chaque enfant, chaque famille et chaque personne laissée pour comp												
Quelles sont les raisons de votre choix ?												
Dites-nous pourquoi ce thème est important pour vous et pourquoi vous pensez qu'il devrait être notre thème commun pour le 17 octobre en 2024 et 2025.												
D'autres idées en lien avec ces propositions ?												
À partir de votre expérience vécue, avez-vous des idées de sujets en lien avec ces deux propositions de thème (l'identité légale, la discrimination socio-économique, la séparation des familles, par exemple) ?												
Quelles sont vos préoccupations ?												
Avez-vous d'autres sujets de préoccupation, des sujets que vous trouvez importants de faire exister lors du 17 octobre (en lien avec ces propositions ou non) ?												

Un temps de rencontre en visio autour du thème?

	consultation ssé∙e à y part			du	thème	de	la	Journée.	Est-ce	que	vous	serez	
О Ои	◯ Oui ◯ Non ◯ Peut-être												
Votre nom, pays et association (facultatif)													
Votre adresse mail (facultatif)													

Au cours de la deuxième quinzaine du mois de mars 2024, nous pensons organiser un temps de rencontre à distance de 2 heures pour partager autour des résultats de

Annexe 2

A) Thèmes

I. Le thème du 17 octobre depuis 15 ans

2023 : Travail décent et protection sociale pour mettre la dignité en action

2022 : La dignité en action : Nos engagements pour la justice, la Paix et la Planète

2021 : Construire l'avenir ensemble : Mettons fin à la pauvreté persistante en respectant toutes les personnes et notre planète

2020 : Agir ensemble pour gagner la justice sociale et environnementale pour tous

2019 : Agir ensemble pour donner aux enfants, à leurs familles et à la société les moyens de mettre fin à la pauvreté

2018: Rassembler ceux qui sont les plus défavorisés pour construire un monde inclusif de respect universel des droits de l'homme et de la dignité

2017 : Répondre à l'appel du 17 octobre pour mettre fin à la pauvreté : un chemin vers des sociétés pacifiques et inclusives

2016 : Passer de l'humiliation et de l'exclusion à la participation : mettre fin à la pauvreté sous toutes ses formes

2015 : Construire un avenir durable : s'unir pour mettre fin à la pauvreté et à la discrimination

2014 : Ne laisser personnes de côté : réfléchir, décider et agir ensemble contre l'extrême pauvreté

2013 : Travailler ensemble pour un monde sans discrimination : s'appuyer sur l'expérience et les connaissances des personnes en situation d'extrême pauvreté

2012 : Mettre fin à la violence de la misère : promouvoir l'autonomisation et construire la paix

2011 : De la pauvreté à la durabilité : les personnes au centre du développement inclusif

2010 : De la pauvreté au travail décent : combler le fossé

2009: Pas de thème

2008 : Droits de l'homme et dignité des personnes vivant dans la pauvreté

II. Thèmes de plaidoyer du Mouvement ATD Quart Monde

Les thèmes de plaidoyer prioritaires pour l'équipe des relations internationales sont les suivants :

- Justice sociale et environnementale
- Enfance et famille
- Identité juridique
- Travail digne et protection sociale
- Croisement des savoirs et dimensions cachées de la pauvreté
- Genre

III. Thèmes abordés par les différents organes des Nations unies en 2024

- La Journée internationale pour l'élimination de la pauvreté (17 octobre), organisée par le Département des affaires économiques et sociales des Nations unies.
- Sommet de l'avenir: Des solutions multilatérales pour un avenir meilleur (22-23 septembre 2024, NYC)
- Forum politique de haut niveau sur le développement durable (8-17 juillet 2024) Thème : Renforcer le Programme de développement durable à l'horizon 2030 et éradiquer la pauvreté en période de crises multiples : la mise en œuvre efficace de solutions durables, résilientes et innovantes. (A/DEC/77/553)
- 62e session de la Commission du développement social (CSocD62) (5-14 février 2024)
 - Thème prioritaire: Favoriser le développement social et la justice sociale au moyen de politiques sociales afin d'accélérer les progrès dans la mise en œuvre du Programme de développement durable à l'horizon 2030 et d'atteindre l'objectif primordial d'éradication de la pauvreté
 - Question émergente : L'influence de la transformation numérique sur la croissance et le développement inclusifs : Une voie vers la réalisation de la justice sociale.
- Année internationale des familles Célébration du 30e anniversaire de l'Année internationale des familles

- Commission sur le statut des femmes (68e session) (11 22 mars 2024).
 - Thème prioritaire : Accélérer la réalisation de l'égalité entre les hommes et les femmes et l'autonomisation de toutes les femmes et les filles en s'attaquant à la pauvreté et en renforçant les institutions et le financement dans une perspective d'égalité entre les hommes et les femmes
 - Thème d'examen : Le systèmes de protection sociale, l'accès aux services publics et les infrastructures durables au service de l'égalité entre les genres et de l'autonomisation femmes et des filles (conclusions concertées de la soixante-troisième session)

B) Notre calendrier

Fin décembre mi-janvier _ Notre défi consistera à trouver deux titres de thèmes (pour la mi-janvier) que nous soumettrons aux membres du Forum pour qu'ils nous fassent part de leurs commentaires.

Fin janvier – Finalisation du questionnaire du Forum

1-28 février - Consultation du Forum

Mars – Synthèse du processus et décision sur le thème final à proposer aux partenaires de l'IDEP sur la base des réponses du Forum.

Avril/mai – Finalisation du thème de l'IDEP.

Juin – Finalisation du document de réflexion.

Notre processus de sélection des thèmes

Le processus de consultation thématique se déroule en sept étapes.

- Étape 1 : Brainstorming. La première étape est le brainstorming sur le thème potentiel par un groupe de travail composé de l'équipe des relations internationales d'ATD, de l'équipe plaidoyer international, de la délégation générale, de l'équipe du Forum et du Comité international 17 octobre. A cette fin, le groupe prend en considération (1) les suggestions générales reçues pour la sélection d'un thème dans le cadre du processus de consultation avec les membres du Forum et certaines suggestions faites par les partenaires de l'ONU (2), les thèmes déjà couverts les années précédentes et (3) les thèmes clés des événements clés de l'ONU dans l'année en cours et dans les années à venir.
- Étape 2 : Un questionnaire est rédigé par le Comité international 17 octobre avec l'aide de l'équipe du Forum. Ce projet de questionnaire est discuté avec le groupe de travail thématique et la délégation générale. Le projet de questionnaire et les deux thèmes à mettre en consultation sont finalisés.
- Étape 3 : Processus de *consultation* par l'intermédiaire du Forum. Les membres du Forum sont invités à répondre aux thèmes et aux questions posés dans le du questionnaire.
- Étape 4 : Recueil et synthèse. Les réponses sont collectées par l'équipe du Forum puis synthétisées avec le Comité international 17 octobre.
- Étape 5 : Discussion sur le thème. Une discussion a lieu entre le groupe de travail, la délégation générale, le Forum et le Comité international 17 octobre pour discuter des réponses reçues lors de la consultation et décider du thème.
- Étape 6 : Titre final du thème. Le thème est présenté aux partenaires des Nations unies. Le titre du thème est généralement peaufiné et le thème est adopté à ce stade.
- Étape 7 : Préparation de la note explicative par le Comité international 17 octobre et partage avec les membres du Forum.